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代表、委员、部长接受现场采访

两会通道开启 回应热点关切

聚焦经济就业 心系医保用药
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昨天下午

首场“委员通道”

畅谈科技创新 讲述飞行使命
今天上午

首场“代表通道”

增加研发投入 关注粮食产量
今天上午

首场“部长通道”

两会“委员通道”“代表通道”“部长通道”相
继开启，代表、委员、部长接受现场采访。

昨天下午,全国政协十四届二次会议首场
“委员通道”在人民大会堂举行，9名全国政协委
员畅谈热点民生问题，尽显履职担当。

今天8时，十四届全国人大二次会议首场
“代表通道”开启，6位全国人大代表将自己的履
职心得娓娓道来。

今天上午，十四届全国人大二次会议首场
“部长通道”开启，科学技术部、水利部、农业农
村部、国务院国有资产监督管理委员会等四部委
负责人接受媒体采访，回应社会关切。

昨天下午，全国政协十四届二次会议首

场“委员通道”在人民大会堂举行。聚焦经

济、就业、医疗等领域，9名全国政协委员回

应民生关切，尽显履职担当。

打好“5张牌”实现经济腾飞

“今年是甲辰龙年，经济将迎来新的腾

飞。”全国政协委员、中共中央党校（国家行

政学院）教授韩保江表示，中国经济长期向

好，势不可挡，但关键是如何把这些优势潜

力更充分更好地释放出来。

韩保江建议，重点打好“5张牌”。一是

打好创新牌，要大力发展新质生产力，以技

术创新推动产业创新，实现绿色低碳发展；

二是打好内需牌，要着力扩大国内投资和国

内消费，实施好新一轮大规模设备更新和消

费品以旧换新；三是打好改革牌，要坚持“两

个毫不动摇”，加快形成全国统一大市场，推

动制度型高水平对外开放；四是要打好政策

牌，要加强财政、就业、产业、区域、科技等政

策之间的协调配合，更要把大量的非经济性

政策纳入宏观政策取向一致性评估，避免政

策打架；五是要打好安全牌，抓发展更要抓安

全，两手抓、两手都要硬，要坚决守住不发生

系统性风险这条底线。

政策“组合拳”推动就业

“就业是最大的民生，牵动着每个人、每

个家庭和全社会的心。”全国政协委员、中国

劳动和社会保障科学研究院院长莫荣说，就

大家比较关心的青年和高校毕业生的就业

问题，政府加大扶持力度，着力扩展岗位，优

化服务。比如，通过职业规划指导，掌握个

人的优势和所长，确定从业方向；针对不同

专业高校毕业生开设专场招聘会；稳定和扩

大公共部门和国有企业的招人规模等。

莫荣表示，随着就业政策“组合拳”的持

续实施，近三年，我国城镇新增就业都超过

1200万人。

大批罕见病用药纳入医保

全国政协委员、中国科学院上海药物研

究所研究员吴蓓丽说，11年前，他们团队在

抗艾滋病药物靶点研究方面取得了一些研

究成果。消息传开后，她陆续接到了来自全

国各地家属和病患发来的邮件。“真切地感

受到人民群众对我们沉甸甸的期待。”

“近年来，我非常明显感受到全社会对

重大疾病、罕见病的关心关注与日俱增。”吴

蓓丽表示，高校、科研院所、医疗机构协同发

力，是健康中国建设的应有之义。党和政府

持续加强参与联动，在努力让患者有药用的

同时，十分注重用得起药，通过加快医保谈

判节奏，动态调整医保目录等措施，大力支

持创新药的发展。一大批独家品种的抗癌

药、罕见病用药，以适宜价格纳入医保。其

中，创新药进入医保的速度明显加快，80%

以上的创新药能在上市后两年内纳入医保。

特派记者 陈佳琳 屠瑜
（本报北京今日电）

今天上午8时许，十四届全国人大二次

会议首场“代表通道”集中采访活动在人民

大会堂举行。谈科技创新、聊考古故事、讲

述飞行使命，6位全国人大代表将自己的履

职心得娓娓道来。

“20多年来，我们坚持自主创新创业，坚

持党建引领，坚持长期服务，和其他中国车

企、合资品牌一起撑起了中国制造汽车的质

量，共同把中国打造成世界第一大汽车出口

国。”全国人大代表，奇瑞控股集团党委书

记、董事长尹同跃认为，在做好产品、服务的

基础上，中国企业特别是中国汽车还要继续

加大研发投入，加大品牌建设投入，为中国

制造、中国创造、中国品牌增光添彩，为全球

的用户追求更美好的生活方式提供中国智

慧，为全球的用户提供更多的选择，让他们

喜欢使用中国产品，喜欢中国车。

“光伏产业从小到大、从弱到强的发展

过程中，我不仅是一名亲历者，也是一名奋

斗者。”全国人大代表、天合光能股份有限公

司董事长高纪凡介绍，光伏行业从以前的技

术、市场、设备三头在外，到如今市场规模、

技术水平、生产制造、产业链完善程度全部

全球第一、领跑世界。他表示，将坚定不移

开展自主创新，为高水平科技自立自强和发

展新质生产力拼搏奋斗。

走上“代表通道”，川航“英雄机长”讲述

了奇迹发生的背后故事。“谈起‘川航5·14’

事件，大家都会赞扬机组力挽狂澜、化险为

夷，但其实奇迹的发生是一瞬间，奇迹的背

后却是千锤百炼。”全国人大代表、中国民用

航空飞行学院总飞行师刘传健说，机长肩上

的四道杠分别代表着专业、知识、技术和责

任，随时随地提醒着他，手里握着的不仅仅是

驾驶杆，而是鲜活的生命，面对的不仅仅是冷

冰冰的机器和设备，而是无数幸福的家庭。

全国人大代表、中国社科院考古所安阳

站副站长何毓灵分享了20多年前与团队一

起发掘“亚长”牛尊青铜器的故事。他表示，

如今，殷墟博物馆新馆已建成开放，展出近

4000件套文物，欢迎大家赴一场与商文明的

千年之约。

特派记者 杨欢 曹博文
（本报北京今日电）

今天上午，十四届全国人大二次会议的

首场“部长通道”开启。科学技术部部长阴

和俊、水利部部长李国英、农业农村部部长

唐仁健、国务院国有资产监督管理委员会主

任张玉卓接受媒体采访。

去年研发投入超3.3万亿
科技部部长阴和俊表示，过去一年我国

科技事业发展出现一片新气象。全球首座

第四代核电站投入运行，C919大飞机实现商

业化用途，新能源汽车、锂电池、光伏“新三

样”出口增速显著。去年全国研发投入超过

3.3万亿，比上年增长了8.1%，基础研究投入

为2212亿，比上年增长9.3%。从产出来看，

2023年新签订技术合同达到95万项，工程

交易额达到6.15万亿，比上年增长28.6%。

阴和俊表示，要在国家重大科学任务中

给青年科技人才提供平台。鼓励有条件的

单位把一半以上的基础科研费用投到35岁

以下年轻人身上。创造好的科研环境，让青

年人才有充足的时间作研究。

到2035年将建成国家水网
水利部部长李国英介绍，2023年，我国

水利建设全力提速，全年完成水利建设投资

11996亿元，比上年增长10.1%，创历史最高

纪录。聚焦水灾害、水资源、水生态、水环境

四大水问题，实施41014个水利项目，为国家

防洪安全、供水安全、粮食安全、生态安全提

供有力的支撑和保障。

根据国家水网建设规划纲要，到2035年

要建成国家水网，实现系统完备、安全可靠、

集约高效、绿色智能、循环通畅，调控有序的

目标，形成与基本实现社会主义现代化相适

应的国家水安全保障体系。

人均粮食占有量达493公斤
农业农村部部长唐仁健表示，2023年我

国人均粮食占有量达到493公斤，比上年增

加7公斤左右，继续高于国际公认的400公

斤的粮食安全线。

今年将重点抓好稳面积、提单产、优服

务、强政策，始终抓好农业防灾减灾。把粮

食播种面积稳定在17.7亿亩以上；提单产，

通过良田、良种、良法、良机、良制的“五良”

技术集成；重点培育和发展农业专业合作

社，改革激活农技推广体系；提高小麦最低

收购价，取消对产粮大县资金配套要求、对

三大主粮种植保险实现全覆盖。

推进新质生产力发展
国资委主任张玉卓表示，推进新质生产

力发展，要把创新放在突出位置上。中央企

业的发展可以概括为“源升态”：技术要有来

“源”，加大基础研究和应用基础研究；推进

产业“升”级，把战略性新兴产业和未来产业

摆在突出位置；形成良好生“态”，摒弃追求

规模、脱实向虚挣快钱的落后理念，树立在

新质生产力上有所作为的新理念。

本报记者 解敏


